

# NOTAS INFORMATIVAS

## LA SECCIÓN DE ANTROPOLOGÍA

El 15 de julio de 1963 fue nombrado nuevo Director del Instituto de Investigaciones Históricas el doctor Miguel León-Portilla; por su iniciativa y propuesta se procedió a organizar la *Sección de Antropología*, designándose al doctor Juan Comas como Jefe de la misma.

En realidad, desde 1954, la Universidad venía fomentando las investigaciones antropológicas, habiéndose designado en las fechas que se indican, como investigadores de tiempo completo a:

Pedro Bosch-Gimpera, prehistoriador y arqueólogo, desde 1954.

Paul Kirchhoff, etnólogo e historiador, desde 1955.

Juan Comas, antropólogo físico e indigenista, desde 1955.

Mauricio Swadesh, lingüista, desde 1956.

Santiago Genovés, antropólogo físico, desde 1956.

Y como investigadores de medio tiempo a Eduardo Noguera, arqueólogo (1961) y Luis Avelleyra Arroyo de Anda prehistoriador y arqueólogo (1960).

La labor de investigación, enseñanza y divulgación efectuada por el citado personal se ha traducido a través de los años en distintas y variadas actividades. En primer término las publicaciones, tanto en la propia Universidad como en otras Instituciones científicas, nacionales y extranjeras; siendo los principales títulos los que se especifican en el Anexo I. Están en prensa, elaboración o preparación los trabajos que se mencionan en el Anexo II. La labor docente regular, a nivel de Maestría, complemento de la investigación, se detalla en el Anexo III.

Además desde 1959, y previo acuerdo con la Facultad de Filosofía y Letras, se organizó el *Doctorado en Antropología* del que damos información aparte.

A las labores estrictamente universitarias los miembros de esta Sección suman otras múltiples actividades científicas y aca-

démicas, no sólo mediante conferencias, cursillos y congresos en muchos Estados y Universidades dentro del país, sino también en el campo internacional. Como ejemplos más relevantes mencionamos la colaboración activa en los Congresos Internacionales de Americanistas (São Paulo, 1954; Copenhague, 1956; Costa Rica, 1958; Viena, 1960; México, 1962); Reunión Internacional de expertos en problemas raciales (París, Unesco, 1955); Sesión del Instituto Internacional de Civilizaciones Diferentes (Londres, 1955); Conferencia internacional sobre integración social guatemalteca (Guatemala, 1956); Congresos internacionales de ciencias antropológicas (Filadelfia, 1956; París, 1960); Congreso Internacional de Historia de las Religiones (Hamburgo, 1960); Congreso Internacional de ciencias prehistóricas (Hamburgo, 1958; Roma, 1962); Congreso internacional de Dialectología (Lovaina, 1960); Coloquio internacional sobre "Mestizaje en Ibero-América" (Estocolmo, 1960); Congreso internacional de Antropología diferencial (París, 1960); Congreso austriaco-alemán de Etnología (Friburgo, 1961); Coloquio internacional sobre orígenes americanos (São Paulo, 1961).

En ciertos casos se tuvo intervención directa —junto con otras instituciones— en la preparación, organización y realización de congresos internacionales: 59 reunión de la American Anthropological Association (México, 1959); xxxv Congreso Internacional de Americanistas (México, 1962); vii Asamblea General de CIPSH (México, septiembre, 1963); reunión anual de la American Association of Physical Anthropologists (México, junio 1964).

La creación de la Sección de Antropología, integrando e institucionalizando al grupo de investigadores ya mencionados, y a los que en el futuro puedan ser incorporados a la misma, permitirá trabajar en equipo en proyectos de largo alcance que, debida y cuidadosamente preparados, faciliten la colaboración de las distintas disciplinas antropológicas para un objetivo determinado. Todo ello sin perjuicio de las investigaciones individuales que sean de particular interés, de acuerdo con los lineamientos reglamentarios que fija la Universidad.

Va a continuar la publicación de estudios monográficos en los *Cuadernos*, cuya serie antropológica alcanza ya 16 números.

Para trabajos de menor extensión se acordó editar estos *Anales* donde se incluirán no sólo los preparados por el per-

sonal de la Sección sino también los de autores nacionales o extranjeros ajenos a la misma, siempre que por su importancia se estime conveniente darlos a conocer y divulgar. Contendrá además, una sección informativa y otra de reseñas crítico-bibliográficas de obras recientes de interés en las distintas especialidades.

Se dispone de un nuevo local apropiado donde trabajar con cierta independencia y mayor amplitud. Hay lugar para instalar la biblioteca, cuyo paulatino incremento se hará no sólo a base de adquisiciones sino también y sobre todo mediante el *Canje* de sus propias publicaciones con las entidades y colegas directamente interesados en las mismas.

Rogamos pues se nos comunique a la mayor brevedad la dirección correcta para hacer los sucesivos envíos. Nuestra dirección postal es:

Sección de Antropología del Instituto  
de Investigaciones Históricas.

Edificio de la Facultad de Ciencias, planta baja.

Ciudad Universitaria,

México 20, D. F.

Se han fijado las siguientes responsabilidades al Jefe de la Sección:

1) Coordinar, de acuerdo con el Director del Instituto, el programa de trabajo y las actividades académicas de los investigadores de la Sección.

2) Tener a su cargo la vigilancia de la marcha de las investigaciones.

3) Tener a su cargo los asuntos técnicos y administrativos de la Sección, acerca de los cuales consultará previamente e informará al Director del Instituto.

4) Presentar al Director del Instituto el proyecto anual de las publicaciones de la Sección y encargarse, de acuerdo con los lineamientos señalados por el mismo Director, de la edición de las obras que hayan sido aprobadas.

## ANEXO I

## Principales publicaciones de Antropología

- 1) *En la Universidad Nacional Autónoma de México, o en colaboración con la misma.*<sup>1</sup>
- 2) *Publicaciones fuera de la Universidad.*

BOSCH-GIMPERA, P.:

*Les indo-européens.* París, 1961 (versión francesa del original en castellano de 1960).

Capítulos sobre *L'Amérique Précolombienne*, en "L'Homme avant l'Écriture". París, 1960.

*Los problemas del neo-eneolítico.* Salamanca, 1961.

*Die Vorgeschichte Amerikas und die Alte Welt.* Berlín, 1961.

*La expansión del vaso campaniforme.* Poznan, 1962.

COMAS, JUAN:

*Principales contribuciones indígenas precolombinas a la cultura universal.* París, UNESCO, 1956.

*Los mitos raciales:* ediciones en ruso (1957), hindi (1957), inglés (1961).

*La heterogeneidad cultural y el planeamiento integral de la educación,* Washington, 1960.

*Manual de Antropología Física.* Fondo de Cultura Económica. México, 1957, 698 pp.

*Manual of Physical Anthropology.* Edición revisada y ampliada. Springfield, 1960. 796 pp.

*Scientific racism again?* Chicago, 1961.

*Les relations raciales en Amérique Latine: 1940-60.* UNESCO, París, 1961.

*Combatir el racismo es defender la Paz.* México, 1964.

GENOVÉS, SANTIAGO:

*A Study of Sex differences in the Scapula* (en colaboración con D. R. Bainbridge). Londres, 1956.

*Darwin y la Antropología.* México, 1959.

*L'estimation des différences sexuelles dans l'os coxal.* París, 1959.

*Revaluation of age, stature and sex of the Tepexpan Remains.* Philadelphia, 1960.

*Racism and The Mankind Quarterly.* Washington, 1961.

*Primate Taxonomy and Oreopithecus.* Washington, 1961.

<sup>1</sup> Figuran específicamente detalladas al final del presente volumen de *Anales*.

**KIRCHHOFF, PAUL:**

*Quetzalcóatl, Huemac y el fin de Tula.* México, 1955.

*Las dos rutas de los Colhua entre Tula y Culhuacán.* Hamburgo, 1959.

*Das Toltekenreich und sein Untergang.* Friburgo, 1961.

*Der Beitrag Chimalpahins zur Geschichte der Tolteken.* Leipzig, 1961.

*¿Se puede localizar Aztlán?* México, 1961.

*La aportación de Humboldt al estudio de las antiguas civilizaciones americanas: un modelo y un programa.* 1962.

**SWADESH, MAURICIO:**

*Estudios sobre lengua y cultura.* México, 1960.

*Yana Dictionary* (en colaboración con E. Sapir). Los Ángeles, 1960.

*The Oto-Manguetan Hypothesis and Macro-Mixtecan.* 1960.

*Linguistic Relations across Bering Strait.* Menasha, 1962.

## ANEXO II

Principales trabajos en prensa, elaboración o preparación

**BOSCH-GIMPERA, PEDRO:**

"El poblamiento americano desde el punto de vista arqueológico."

"El Neolítico europeo, después del Simposio de Praga de 1962."

"Glaciaciones americanas y el problema del poblamiento."

Revisión y nueva redacción de algunos capítulos de la "Historia de Oriente".

**KIRCHHOFF, PAUL:**

Ampliación y revisión del trabajo "La difusión de un gran sistema religioso desde la India a México".

Nueva versión de "El Imperio Tolteca y su ocaso".

Planeación y coordinación de las investigaciones interdisciplinarias de la región Puebla-Flaxcala, que están realizando la Universidad y el Instituto Nacional de Antropología.

Preparación de una "Tabla sincronológica de Historia azteca".

**SWADESH, MAURICIO:**

"Conceptos de la prehistoria Yutonahua", en colaboración con Evangelina Arana.

"Índice de raíces nahuas", en colaboración con Magdalena Sancho.

- "Índice de los elementos del Mixteco antiguo", a base del Diccionario de Francisco Alvarado; en colaboración con E. Arana.
- "Evidencias del parentesco entre el tarasco y el quechua y lenguas afines de América del Sur."

## GENOVÉS, SANTIAGO:

- "Later Man, Anthropometry."
- "Age and Sex in Prehistoric Man."
- "Antropometría de Mesoamérica."
- "Sobre el valor de algunos procedimientos estadísticos para la discriminación sexual."
- "Nuevos datos sobre el *Oreopithecus bambolii Gervais*."
- "Tablas para el cálculo de estatura y proporción de miembros en Mesoamérica."
- "Proporción relativa de los huesos largos entre sí y su relación con ciertas reacciones serológicas."

## COMAS, JUAN:

- "Historical Introduction of Physical Anthropology."
- "Indigenismo, Antropología e Integración nacional."
- "Antropología física versus Biología humana; resultados de una encuesta internacional."
- "Algunos casos peculiares de deformación craneal en México."
- "Los supuestos microcéfalos aztecas."
- "Una década de Congresos de Americanistas: 1952-1962."
- "Proyecto para una experiencia de valorización cuantitativa sobre los efectos ambiental y hereditario en individuos de distintas razas."

## AVELEYRA, LUIS:

- "El sacro de Tequixquiac: re-descubrimiento y re-evaluación de una escultura del pleistoceno superior del altiplano de México."

Revisión y puesta al día de "Prehistoria de México".

## NOGUERA, EDUARDO:

- "Análisis y correlación histórica de las secuencias culturales del Valle de México."

## ANEXO III

## Principales actividades de tipo docente

## BOSCH-GIMPERA, PEDRO:

- Cursillos en las Universidades de San Luis Potosí y Guadalajara (México), París, Roma y Minneapolis (USA).

Curso de Arqueología del Viejo Mundo en la Escuela Nacional de Antropología (1955 y ss.).

Seminarios del Doctorado en Antropología (1959 y ss.).

**GENOVÉS, SANTIAGO:**

Cursillo en la Escuela Nacional de Medicina.

Cursos de Antropología Física general y Paleoantropología en la Escuela Nacional de Antropología, México (1956-59).

Seminario sobre Evolución en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad (1959-61).

Seminarios del Doctorado en Antropología (1959 y ss.).

**KIRCHHOFF, PAUL:**

Cursos y seminarios en la Universidad de Bonn (dos semestres, 1960-61).

Cursos y seminarios en la Universidad de Franckfurt (un semestre, 1961).

Cursillo (8 conferencias) en la Universidad de Viena (octubre, 1960).

Cursillo (4 conferencias) en la Universidad de Sevilla (octubre, 1961).

Seminarios del Doctorado en Antropología (1959 y ss.).

**SWADESH, MAURICIO:**

Curso de Lingüística indígena, Universidad de Caracas.

Dos cursos en el Linguistic Institute de la Linguistic Society of America, University of Washington (Seattle, USA).

Congreso sobre la enseñanza de la lengua (San Juan de Puerto Rico, 1961).

Seminarios del Doctorado en Antropología (1959 y ss.).

**COMAS, JUAN:**

Cursos de Antropología Física General y Raciología en la Escuela Nacional de Antropología (México, 1955-59).

Curso internacional sobre planeamiento en la educación (Bogotá, octubre-noviembre, 1959).

Curso de 2 meses en el Instituto Colombiano de Antropología (Bogotá, 1959).

Curso de 10 meses en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Lima, 1962).

Seminarios del Doctorado en Antropología (1959 y ss.).

Curso de Prehistoria General en la Facultad de Filosofía y Letras (1959 y ss.).

## EL DOCTORADO EN ANTROPOLOGÍA

Por convenio con la Facultad de Filosofía y Letras, de la cual forma parte, quedó constituido el 14 de abril de 1959 el Seminario para el Doctorado en Antropología, integrándose con los investigadores de la Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas que a continuación se especifican:

Director: Dr. Pedro Bosch-Gimpera.

Secretario: Dr. Santiago Genovés.

Profesores: Dres. Pedro Bosch-Gimpera, Juan Comas, Santiago Genovés, Paul Kirchhoff, Mauricio Swadesh e Ignacio Bernal (Director del Museo Nacional de Antropología). Para ciertos temas específicos han colaborado también en forma eventual: Jacques Butterlin, Miguel León-Portilla, Concha Muedra y Silvio Zavala.

Las 4 ramas de dicho Doctorado son: Arqueología (incluyendo Prehistoria), Etnología, Lingüística y Antropología física.

Hasta el momento son alumnos del Seminario y aspirantes al Doctorado en Antropología, en etapas más o menos avanzadas de sus trabajos y preparación de tesis: Johanna Faulhaber, Alberto Ruz Lhuillier, José Luis Lorenzo, Julio César Olivé, Beatriz Barba de Piña Chan, Luis Aveyryra A. de Anda, Román Piña Chan, Evangelina Arana, Guillermo Bonfil, Margarita Nolasco, Leonardo Manrique, Jaime Litvak, Carlos Robles, Moisés Romero, Enriqueta Ramos Chao y Virve Piho.

El *Reglamento* para obtener el grado de Doctor en Antropología exige:

1) Poseer el grado correspondiente de Maestro en la materia, de conformidad con el convenio entre la UNAM y la Escuela Nacional de Antropología e Historia de México. O título extranjero equivalente, a juicio del Consejo Técnico de la Facultad.

2) Pasar un examen de suficiencia en dos idiomas por lo menos, además del materno. Dicho examen lo realizarán conjuntamente profesores de idiomas de la Facultad de Filosofía y Letras y el Presidente o el Secretario del Seminario.

3) Aprobar los 12 créditos semestrales exigidos por el artículo 23 del Reglamento de la Facultad de Filosofía y Letras, mediante la participación en los trabajos del Seminario en la forma que señalen los profesores miembros del mismo. Además realizar, redactar y presentar una Tesis doctoral.

4) El profesorado del Seminario está integrado por los investigadores titulares de la Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas; y la cooperación, en caso necesario, de otros especialistas.

5) Los 12 créditos semestrales a que se refiere el artículo 3 se distribuirán en consonancia con las necesidades de cada aspirante, a juicio del Seminario, entre los temas de la especialidad del candidato y los de las restantes especialidades. Estas son: Arqueología (incluyendo Prehistoria), Etnología, Lingüística y Antropología física (incluyendo Paleoantropología).

6) La admisión de candidatos al Doctorado, y la autorización para inscribirse en la División de Graduados de la UNAM, está sujeta a lo que resuelva el Seminario después de efectuar un examen previo en la forma y momento que estime conveniente, de acuerdo con las circunstancias de cada solicitante.

7) Los periodos de inscripción semestral serán los que determine la División de Graduados de la UNAM. Se considerará inscrito un candidato a partir del momento en que aprueba uno de los créditos semestrales, y no desde la fecha de su inscripción en la Universidad.

8) De acuerdo con el Reglamento de la Facultad el máximo de créditos por semestre es de 3. Por el momento, y en tanto no haya alumnos dedicados exclusivamente a la preparación del Doctorado, no podrán llevarse más de 2 créditos en cada semestre.

9) Las decisiones y acuerdos referentes al Doctorado no serán en ningún caso de carácter individual sino tomadas por todo el profesorado que integra el Seminario.

10) No se admiten Tesis preparadas con anterioridad al ingreso del aspirante al Seminario. El proyecto de Tesis, su objetivo y metodología, será sometido al Seminario antes de finalizar el segundo semestre entendido en la forma que señala el artículo 7. La tesis doctoral será el resultado de una investigación científica, original, cuyo tema y metodología se formularán bajo la dirección de uno de los miembros del Seminario

de Antropología designado por éste. Dicho miembro será el consejero del candidato durante el tiempo exigido para la elaboración de la tesis.

Esta deberá constituir una aportación personal a la rama de las ciencias antropológicas a que se refiera.

11) No podrá ser presentada la tesis doctoral hasta, por lo menos, dos años de la fecha en que haya sido aprobado el tema y comenzado su elaboración. Antes de presentarla, el candidato deberá haber cubierto los créditos a que se refieren los artículos 3 y 5. La tesis doctoral será redactada en español.

12) El candidato, al solicitar el examen de doctorado, deberá presentar constancia expedida por el director de tesis de que dicho original ha sido aprobado.

13) Una vez aceptada por el director de tesis, ésta será sometida a la consideración de cada uno de los sinodales que habrán de componer el Tribunal para que, por escrito y dentro de un plazo de 30 días, formulen las observaciones que crean pertinentes, las cuales se harán de conocimiento del sustentante.

14) Si el candidato desea hacer alguna modificación a su manuscrito, en vista de las observaciones del jurado, podrá efectuarlo. Si decide no hacerlas someterá nuevamente la tesis a los sinodales, quienes deberán dar un voto, necesariamente razonado, sobre la aprobación o reprobación de la tesis, dentro de un plazo de 30 días.

15) Aprobada definitivamente la tesis, cuando menos por la mayoría de los sinodales, el sustentante mandará imprimirla. No podrá verificarse el examen de grado si previamente no se ha impreso la tesis doctoral y entregado a la Universidad, por lo menos veinticinco ejemplares de la misma, de los cuales diez irán destinados a la Biblioteca de la Facultad.

16) El candidato se someterá a un examen de Doctorado en que, además de discutirse su tesis, demuestre poseer los conocimientos estimados esenciales o complementarios de la investigación y de las demás ramas de la Antropología. Este examen tendrá lugar ante un tribunal nombrado de acuerdo con el Reglamento de la Facultad de Filosofía y Letras.

17) Si el Tribunal lo cree adecuado, la tesis podrá ser aprobada con mención honorífica.

18) Todos los casos no previstos serán resueltos por el cuerpo de profesores titulares que constituyen el Seminario.

19) Los candidatos y el Seminario quedan sujetos a las normas prescritas en el Reglamento General de la División del Doctorado de la Facultad de Filosofía y Letras.

LA VII ASAMBLEA DEL CIPSH  
(CONSEJO INTERNACIONAL DE LA FILOSOFÍA  
Y LAS CIENCIAS HUMANÍSTICAS) EN MÉXICO

El CIPSH fue organizado por la UNESCO, como entidad autónoma por medio de la cual subvenciona actividades de tipo humanístico.

El CIPSH es la federación de la Unión Académica Internacional, con sede en Bruselas, con las Uniones o federaciones de Filosofía, Historia, Orientalismo, Estudios clásicos, Antropología y Etnología, Prehistoria, Historia del Arte, Literaturas Modernas, Historia de las religiones, Lingüística, etcétera. En México se halla la Secretaría de la Unión Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas (UISAE).

La Unión académica internacional funcionaba desde poco después de la guerra de 1914-18 y tiene como miembros las antiguas academias de Europa, junto con las del Japón, China, Egipto y el American Council of Learned Societies de los EE.UU. Recientemente se incorporó a ella el "Consejo mexicano de Instituciones humanísticas". Sus actividades consisten en promover la cooperación entre las entidades miembros para empresas de tipo humanístico, como han sido el *Corpus Vasorum Antiquorum* (con los vasos griegos de los museos de todo el mundo), el Diccionario del Latin Medieval, la publicación de las obras del médico y humanista medieval Arnaldo de Vilanova, el establecimiento de las concordancias de las tradiciones musulmanas, etcétera. El Consejo mexicano ha iniciado la publicación, que en breve aparecerá en su primer fascículo, del *Corpus* de las antigüedades prehispánicas.

A invitación del gobierno mexicano la VII Asamblea general del CIPSH se celebró en esta capital durante los días 17 al 30 de septiembre, habiéndose encomendado su organización al Consejo Mexicano de Instituciones Humanísticas que preside el doctor Bosch-Gimpera, fungiendo como Secretario coordinador el doctor Santiago Genovés.

Asistieron el Presidente del CIPSH profesor Charles E. Odegaard de la Universidad de Washington (Seattle), el secretario general Sir Ronald Syme (Oxford), los miembros del Consejo directivo del CIPSH: profesores F. Battaglia (Bolonia), K. Kumaniecki (Varsovia), Silvio Zavala (México), H. R. Hahnloser (Berna), el Secretario adjunto del CIPSH Mr. Jean D'Ormesson; el redactor jefe de la revista "Diógenes" Mr. Roger Caillois; el jefe del Departamento de Actividades culturales de la UNESCO, doctor L. Gomes Machado; los representantes de las entidades miembros del CIPSH señores: R. Lee (Princeton) R. Aramón Serra (Barcelona), P. Bastide (París), L. L. Hammerich (Copenhague), R. A. S. Mynors (Oxford), J. Prusek (Praga), N. Tsuji (Tokyo), Ch. Perelman (Bruselas), F. Larroyo (México), M. François (París), A. A. Gouber y Konstantinov (Moscú), A. Sommerfelt (Oslo), Mattoso Câmara (Río de Janeiro), E. T. Salmon (Hamilton, Canadá), T. R. S. Broughton (Bryn Mawr); P. Bosch-Gimpera y J. Comas (México), G. Kubler (New Haven), Justino Fernández (México), C. J. Bleeker (Amsterdam), H. W. Schneider (Claremont, Calif.), S. C. Aston (Cambridge), S. Ota (Tokyo), A. Alatorre y M. Alcalá (México), E. T. Sussex (Nueva Zelanda), L. Bazin (París), D. J. Grout (Cornell University, Ithaca), Gilbert Chase (Tulane University, New Orleans), S. J. De Laet (Gante), J. L. Lorenzo (México), J. F. A. Ajayi (Universidad de Ibadan, Nigeria), E. Dávalos Hurtado (México).

El simposio celebrado juntamente con la Asamblea versó sobre el tema general "Espontaneidad y adaptación en el desarrollo de las civilizaciones." En él se trataron los siguientes puntos específicos:

"La actitud filosófica", por F. Battaglia (Bolonia); "La actitud antropológico-histórica", por G. Aguirre Beltrán (México); "Patrones de la antigua civilización egipcia", por C. J. Bleeker (Amsterdam); "El Budismo y la tradición china", por W. Teodoro de Bary (Columbia University, New York); "Los romanos, celtas y germanos en la Galia septentrional", por S. J. De Laet (Gante); "Roma y los Iberos", por P. Bosch-Gimpera (México); "Las instituciones municipales en la España romana", por T. R. S. Broughton (Universidad de Bryn Mawr); "El Islam y el Mediterráneo: el punto de vista del Islam", por Mahomed El Fasi (Rabat); "Adaptación e influen-

cia religiosa en el México prehispánico”, por Paul Kirchhoff (México); “Los indígenas americanos durante el periodo colonial: teorías, leyes, realidades”, por José Miranda (México); “Ciudades y cultura del periodo colonial”, por G. A. Kubler (Yale University, New Haven); “Las artes en el Nuevo Mundo después de la conquista española”, por Walter Palm (Heidelberg); “La influencia de las ideas políticas europeas”, por J. Grout de la Universidad de Cornell; “Ideas de la revolución mexicana”, por F. Tannenbaum (Columbia University, New York); “América y la idea de Europa”, por José Luis Romero (Buenos Aires); “Los cultos incaicos interpretados por el Inca Garcilaso de la Vega”, por Pierre Duviols; “Comentario final sobre el simposio”, por Silvio Zavala (México). En la discusión intervinieron, además de diversos miembros del CIPSH, los doctores Alfonso Caso, José L. Lorenzo, Manuel Alcalá, Antonio Castro Leal, Justino Fernández, Juan Comas y otros.

Los asistentes a la Asamblea y al Simposio fueron obsequiados por el Secretario de Educación doctor Jaime Torres Bodet con una recepción en el castillo de Chapultepec; por el Rector de la UNAM, doctor Ignacio Chávez, con un almuerzo en la Universidad; por el Director general de Bellas Artes, señor Celestino Gorostiza, con una representación del ballet mexicano; y por el Consejo de Instituciones humanísticas con una cena en el restaurant Ambassadeurs. Invitados por el Secretario de Educación y por el Director del Instituto de Antropología doctor E. Dávalos visitaron las obras del nuevo Museo de Antropología. Se efectuaron excursiones a la zona arqueológica de Teotihuacán, Cholula, Puebla, Mitla y Monte Albán en Oaxaca.

\* \* \*

#### OTRAS INFORMACIONES

El Museo Nacional de Antropología, actualmente en construcción, constituye una obra de gran importancia cultural para el país. La planeación de sus futuras exhibiciones, de acuerdo con un guión esencialmente científico-didáctico, se inició desde 1961 y ha requerido el concurso de un gran número de especialistas en diversos aspectos de la Antropología.

Los investigadores de tiempo completo doctores Santiago Genovés y Mauricio Swadesh, previa autorización del señor rector de la Universidad, colaboran con el Consejo Ejecutivo para la planeación e instalación del nuevo Museo como asesores, respectivamente, de los aspectos generales de Antropología Física y de Lingüística en diversas unidades de exhibición. Los investigadores de tiempo parcial profesores Eduardo Noguera y Luis Aveleyra A. de Anda colaboran, igualmente como asesores, en sus respectivas especialidades; el segundo desempeña además el cargo de Secretario y Coordinador General de dicho Consejo Ejecutivo.

Los antropólogos Alberto Ruz Lhuillier y Alfonso Villa Rojas, del Seminario de Cultura Maya de la Universidad, asesoran también la planeación de las exhibiciones para dicha región geográfica.

Por otra parte, es importante la colaboración que prestan para el nuevo Museo los siguientes antropólogos profesores aspirantes al Doctorado a cargo de la Sección de Antropología de la Universidad:

Román Piña Chan (Arqueología); Julio César Olivé y Beatriz B. de Piña Chan (Introducción a la Antropología); Evangelina Arana (didáctica y aspectos lingüísticos generales); Margarita Nolasco (Etnografía del Norte e Introducción a la Etnografía); Guillermo Bonfil (Etnografía Tarasca y auxiliar en Etnografía Maya).

\* \*  
\*

En octubre de 1963 el doctor Santiago Genovés fue invitado a participar en la Asamblea preparatoria que celebró en China la World Organization of Scientific Workers, con el fin de llevar a cabo un Simposio en 1964. Asistieron representantes de 23 países. La w. o. s. w. fue fundada en 1946 siendo su primer presidente el doctor F. Joliot-Curie, 1946-1957. Actualmente la Secretaría General está en Londres.

Se acordó que el Simposio tuviera lugar en Pekin durante el mes de agosto de 1964, con una duración de 7 a 10 días. El tema central de trabajo será fijado por el comité chino de organización, aunque se acordó admitir además comunicaciones de investigación en cualquier ramo de la ciencia.

Igualmente asistió a la fundación en Pekin de un Centro de Investigación Superior, similar a otro ya establecido en Nueva Delhi.

El doctor Genovés sustentó conferencias en el Instituto de Arqueología de la Academia de Ciencias de Pekin que dirige el doctor Hsia Nai y tuvo amplio cambio de impresiones con el doctor Y. Yen director del Departamento de Antropología Física de dicho Instituto.

Estuvo en las instalaciones del Departamento de Antropología de la Universidad de Shangai, pero la visita fue breve debido a grave enfermedad de su director doctor Wa-tin Yuan.

Asimismo visitó al eminente paleontólogo Pei Wen Chung, y examinó la mandíbula del *Sinanthropus* descubierta a mediados de año, así como los restos de Mapa, Tzeyang y Liu-Kiang. Cambió también impresiones con el doctor Ju-Kang Woo cuyos trabajos sobre paleoantropología sinica son bien conocidos, especialmente sus más recientes hallazgos de *Gigantopithecus*. Examinó asimismo los restos originales de este valioso primate.

Visitó la localidad de Choukoutien, y recorrió particularmente la localidad 1 y la Cueva Superior, entablando relación allí con el doctor Chao-Tze-Qui, Director de Excavaciones en dicha estación prehistórica.

En la Universidad de Sun-Yat-Sen (Cantón) dio una conferencia a los jefes de los Departamentos de Anatomía, Biología, Historia y Antropología y a estudiantes avanzados. Estableció allí relación con el doctor Liang-Chao-Tao.

En la Universidad de Tokio visitó el Departamento de Antropología física que dirige el profesor Hisashi Susuki.

Cambió impresiones con científicos de varias otras universidades chinas y visitó diversas instalaciones universitarias de interés general.

\* \*  
\*

El Colegio de México, en el primer semestre de 1964 iniciará unas enseñanzas de civilizaciones asiáticas, que comprenderán cursos de lenguas, historia, literatura, etnología, arte, etcétera, que impartirán profesores visitantes, además de algunos mexicanos. Estas enseñanzas se hallan relacionadas con el

proyecto de la UNESCO: Oriente-Occidente, habiendo sido subvencionadas por dicha institución internacional. Se trata de formar especialistas con una duración de dos años de estudios, después de los cuales los alumnos podrán ser becados para continuarlos en los países sobre los cuales se habrán especializado.

Con carácter introductorio en el segundo semestre de 1963, El Colegio de México encargó a los doctores Bosch-Gimpera y Kirchhoff cursos sobre "Las civilizaciones del Sur y el Este de Asia" estando a cargo del primero el aspecto histórico y del segundo el religioso y sociológico. Estos cursos tienen la validez de una materia de la Escuela Nacional de Antropología para los alumnos de la misma.

\*   \*  
\*

Del 3 al 10 de agosto de 1964 tendrá lugar en Moscú el VII Congreso Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas. Hasta la fecha se han inscrito para participar en el mismo los doctores P. Bosch-Gimpera, Juan Comas y Santiago Genovés, anunciando la preparación de Ponencias sobre "La formation des celtes et leur mouvements en Europe" (Bosch), "Algunos casos peculiares de deformación craneal en México" (Comas) y "Relaciones de proporcionalidad entre huesos largos y su utilización en Mesoamérica para el cálculo de estatura" (Genovés).

Simultáneamente con el citado Congreso efectuará su Asamblea reglamentaria la Unión Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas (UISAE) de la cual es Vice-Presidente (1960-64) el doctor Juan Comas y Secretario General el doctor P. Bosch-Gimpera.

\*   \*  
\*

Del 31 de agosto al 9 de septiembre de 1964 va a celebrarse en España (Barcelona, Madrid y Sevilla) el 36 Congreso Internacional de Americanistas. Los doctores J. Comas y S. Genovés han sido designados por el Comité Organizador como

Coordinadores de un Simposio acerca de "Los orígenes del hombre americano a la luz de los más recientes descubrimientos"; en su programación se espera contar con ponencias de A. Rex González (Argentina), H. M. Wormington y E. Lanning (Estados Unidos), R. Lisker, J. L. Lorenzo, J. Comas y S. Genovés (México), abordando cada uno de ellos aspectos parciales del problema. El doctor T. D. Stewart (Estados Unidos) ha aceptado hacer el resumen y la síntesis general del Simposio.

El doctor Comas, dentro del programa general del Congreso, está preparando una Ponencia de índole histórico-antropológica acerca de "Los llamados microcéfalos aztecas". Además tomará parte en el Simposio sobre "Indigenismo", organizado por los doctores M. León-Portilla y Manuel Ballesteros G., con un trabajo acerca de "Tendencias de la antropología social y el indigenismo en México".

La UNAM, a través del Instituto de Investigaciones Históricas, colaborará en la celebración del 36 Congreso Internacional de Americanistas (España, 1964) publicando un volumen titulado *Una década de Congresos Internacionales de Americanistas: 1952-1962*, cuya preparación corre a cargo del doctor Juan Comas, quien fue ya autor de una obra: *Los Congresos Internacionales de Americanistas. Síntesis histórica e índice bibliográfico general: 1875-1952* (publicada por el Instituto Indigenista Interamericano en 1954) y de la cual será complemento la que ahora está en prensa.

\* \*  
\*

En la Mesa Redonda de Antropología verificada en San Luis Potosí durante los días del 16 al 23 de agosto, 1963, participaron los doctores Paul Kirchhoff y Mauricio Swadesh a invitación de la Sociedad Mexicana de Antropología. El primero intervino en la sesión etnográfica, con una ponencia titulada "La Presencia de los Antiguos Mexicanos en el Bajío", y el segundo en la de Lingüística con un estudio sobre "Los Grupos Lingüísticos del Noreste de México".

\* \*  
\*

La Universidad Nacional de México, el Instituto Nacional de Antropología e Historia y la *Deutsche Forschungsgemeinschaft* han acordado realizar conjuntamente y a largo plazo investigaciones interdisciplinarias en la región Puebla-Tlaxcala, con la finalidad de reconstruir la historia humana en esa región, en todos sus aspectos, desde los principios hasta el presente y en sus interrelaciones con el medio ambiente físico. Se ha escogido esta región porque en ella, más que en otras, los datos arqueológicos se pueden relacionar con aquellos de la historia prehispánica, y éstos con los de la Conquista, la Colonia y el México moderno.

La planeación y coordinación de tales investigaciones están en manos de dos comités, uno mexicano y otro alemán. Forman el comité mexicano los doctores Paul Kirchhoff, *presidente*, Daniel Rubin de la Borbolla, *vicepresidente* (Museo Nacional de Artes Populares y Museo de Ciencias y Arte de la UNAM), Ignacio Bernal (Instituto Nacional de Antropología e Historia) y José Miranda (Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM). Asesoran al comité en calidad de consejeros los doctores Gonzalo Aguirre Beltrán (Instituto Nacional Indigenista), Rita López de Llergo (Instituto de Geografía de la UNAM) y Faustino Miranda (Instituto de Biología de la UNAM). El comité alemán está integrado por los doctores Gottfried Pfeifer, *presidente* (Instituto de Geografía de la Universidad de Heidelberg), Richard Konetzke (Instituto de Historia de la Universidad de Colonia), Wilhelm Lauer (Instituto de Geografía de la Universidad de Marburgo), y Franz Termer (Museo de Etnografía y Prehistoria de la Universidad de Hamburgo).

Los primeros trabajos, terminados ya o en curso de realización, son un levantamiento aerofotográfico que servirá de base para un nuevo mapa de la región (Instituto de Geografía de la UNAM), un estudio geográfico (Instituto de Geografía de la Universidad de Heidelberg en cooperación con el Instituto de Geografía de la UNAM) y un estudio preliminar de la arqueología de la región, en preparación de excavaciones en gran escala (Museo de Etnografía y Prehistoria de la Universidad

de Hamburgo en cooperación con el Instituto Nacional de Antropología e Historia y la Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM). Están organizándose otras investigaciones.

Los resultados de todos los trabajos efectuados en la región Puebla-Tlaxcala serán publicados en dos series paralelas, una en español y otra en alemán.

\* \* \*

Durante los meses de noviembre y diciembre de 1963 el doctor Paul Kirchhoff dictó en el Instituto Nacional Indigenista cuatro conferencias sobre "Los tres grandes temas del politeísmo". En la primera trató de México, en la segunda de la India y Java, en la tercera de Mesopotamia y en la cuarta de comparaciones y conclusiones.

\* \* \*

Desde hace dos años miembros de la Sección de Antropología han venido colaborando con el Centro de Cálculo Electrónico de la Universidad Nacional Autónoma de México en la formación de un Archivo de Lingüística Mexicana y Mundial en la forma de tarjetas perforadas con datos sistemáticos. En general, se procede reduciendo los hechos de cada lengua a un inventario completo de los elementos que la componen, junto con sus significados simples y derivados. Los datos de un elemento aparecen en tarjetas, disponiéndose en ellas según un sistema clasificatorio, que permite ordenarlos rápidamente en máquinas de acuerdo con el criterio deseado, según las necesidades fonéticas, semánticas y genéticas comprendidas en el plan. El sistema sirve para estudios descriptivos y comparativos, y es fácil duplicar las tarjetas o extraer recopilaciones impresas de los datos. El archivo ofrece este servicio al costo.

Hasta ahora se han procesado los materiales del nahua, tzeltal, huasteco, mixteco, ixcatéco, zapoteco, huave, cuitlateco, otomí, pame del sur; además esquimal, chukchi, nutca y sumerio.

También hay recopilaciones comparativas del yutonahua y del mayance, y vocabularios diagnósticos de cerca de 100 lenguas.

\* \* \*

En representación del Instituto Nacional de Antropología y de la Universidad Nacional Autónoma, el doctor Santiago Genovés asistió a la Reunión Anual de la American Association of Physical Anthropologists, que tuvo lugar en la Universidad de Colorado, Boulder (EE.UU.) los días 2-4 de mayo de 1963.

A nombre de las dos instituciones mencionadas, se invitó, a la American Association of Physical Anthropologists a celebrar en junio de 1964 su 33 reunión en la ciudad de México; lo que fue aceptado.

Ello constituye sin duda un gran aliciente para los antropólogos físicos, y en especial para los recién creados Departamento de Antropología Física del I.N.A.H. y Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas de esta Universidad. Además, para la fecha de dicha reunión en México deberá estar casi terminado el nuevo Museo Nacional de Antropología.

El doctor Gabriel W. Lasker fue nombrado, en Boulder, Presidente de la Asociación para el año 1963-64, y el doctor Juan Comas como Presidente Honorario para el mismo periodo.

Los antropólogos físicos mexicanos están tratando de que a la sesión en perspectiva asistan algunos colegas de América Latina, así como tal vez algunos del Viejo Mundo, para los que se están gestionando facilidades especiales.

\* \* \*

Durante los años 1945 a 1952, ambos inclusive se editaron en Estados Unidos los 8 tomos del *Yearbook of Physical Anthropology* bajo el patrocinio de la Fundación Wenner-Gren.

La American Association of Physical Anthropologists, en su reunión de Boulder, acordó reanudar dicha publicación, esencial para los antropólogos físicos de todo el orbe.

Por medio de gestiones posteriores, tanto el rector de la Universidad doctor Ignacio Chávez como el Director del Instituto Nacional de Antropología e Historia doctor Eusebio Dávalos acordaron ofrecer colaboración general y económica coordinada para que, editada en E.E.UU. por la American Association of Physical Anthropologists, dicho *Yearbook* se distribuya desde México.

Esperamos para la sesión de México poder ya contar con un volumen que comprenda 1953-61 y otro correspondiente a 1962.

El 15 de julio de 1963 se reincorporó el doctor Juan Comas a su puesto de trabajo en la Universidad, después de una prolongada ausencia: 10 meses comisionado por la UNAM y la OEA en calidad de Profesor Visitante en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Lima (Perú) donde impartió cursos de Antropología física y Prehistoria general, así como ciclos de conferencias en la Universidad de Arequipa (Perú) y en el Ministerio de Educación Pública en La Paz (Bolivia).

Posteriormente visitó distintos centros antropológicos en Chile (Santiago, Viña del Mar y Concepción), Argentina (Museo Etnográfico de Buenos Aires), Italia (Estaciones prehistóricas de Monte Circeo y Grimaldi, Institutos de Antropología de Roma y Florencia) y España (cuevas con pinturas rupestres de Pindal, del Castillo y Altamira; conferencias en el Seminario de Antropología Americana de la Universidad de Sevilla y Seminario de Estudios Americanistas de la Universidad de Madrid).

Como gentil obsequio de los profesores Santiago Alcobé y Miguel Fusté de la Universidad de Barcelona ha podido traer a México reproducciones en yeso de los siguientes restos óseos paleolíticos descubiertos en España:

Mandíbula *neandertalense* de Bañolas (Gerona), descubierta en 1887 por P. Alsius y L. Roura. Sin industria. Original, propiedad particular de la familia Alsius. *Matriz*, en el Laboratorio de Antropología de la Universidad de Barcelona.

Parietal *neandertalense*, descubierta por el P. Viñes en 1933, en Cova Negra de Játiva (Valencia), con industria muste-

riense. Original en el Museo de Prehistoria de la Diputación de Valencia.

Frontal *neandertalense*, infantil, descubierto por J. C. Spanhi en 1954, en la Cueva de Carigüela, en Piñar (Granada); con industria musteriense. Original en el Museo Arqueológico Provincial de Granada.

Cráneo juvenil, con mandíbula, de *homo sapiens fossilis* descubierto por L. Pericot en 1930 en la cueva del Parpalló (Gandía, Valencia), con industria solutrense. Original en el Museo del Servicio de Prehistoria de la Diputación de Valencia.

Fragmento de mandíbula de *homo sapiens fossilis*, descubierta por J. C. Spanhi en 1951 en la Cueva de Carigüela, en Piñar (Granada). Con industria mustero-auriñaciense. Original, en el Museo Arqueológico Provincial de Granada.

Frontal de *homo sapiens fossilis*, descubierto en 1951 por L. Pericot en la cueva del Barranc Blanc (Rotova, Valencia); Original en el Museo del Servicio de Prehistoria de la Diputación de Valencia.

Cráneo juvenil de *homo sapiens fossilis* descubierto por S. Alcobé y L. Pericot en 1952 en la Cueva del Barranc Blanc (Rotova, Valencia), con industria epi-gravetiense. Original en el Museo del Servicio de Prehistoria de la Diputación de Valencia.